
Поздравляем!
Ректорат и профком сотрудников университета 

поздравляют с юбилеем
Вайлунову Галину Николаевну

Томашеву Елену Петровну
Колесникову Ирину Николаевну

Комарову Ирину Анатольевну
Марченко Наталью Александровну

Иванову Инну Михайловну
Примите самые искренние пожелания крепкого здоровья, 

неиссякаемой энергии и счастья!
Пусть каждый день вашей жизни приносит радость от 

успехов на работе, положительные эмоции от встреч с род-
ными и близкими людьми.

ПАВАЖАНЫЯ КАЛЕГІ!
Шчыра віншуем вас з Новым годам і Раством!
Новы год не проста пачатак новага календара, гэта новыя спадзяванні, поспехі, 

перамогі. Гэта чароўнае свята заўсёды звязана з патаемнымі надзеямі, нечаканымі 
сюрпрызамі, маштабнымі праектамі.

Менавіта ў гэтыя дні неяк па асабліваму верыцца ў тое, што наш свет павінен стаць 
лепшым, дабрэйшым, што лад, шчасце і поспех абавязкова прыйдуць у кожны дом і ў 
кожную сям’ю. 

Няхай новы год дапаможа ў выкананні самай запаветнай мары, умацуе веру ў буду-
чыню, няхай поспех заўсёды спадарожнічае ўсім вашым пачынанням! 

Шчыра жадаем цяпла і ўтульнасці ў вашых дамах, яскравых эмоцый і цудоўнага на-
строю!

Хай наступны год стане для вас годам новых дасягненняў і поспехаў!

ИРИНА АНАТОЛЬЕВНА КОМАРОВА: 
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В ноябре 2023 года отме-
тила знаменательный юби-
лей Заслуженный работник 
образования Республики 
Беларусь, Отличник обра-
зования, кандидат педагоги-
ческих наук, доцент, декан 
факультета педагогики и 
психологии детства Ирина 
Анатольевна Комарова.
Начиная работу в вузе, 

Ирина Анатольевна пони-
мала, что эта работа требует 
серьезной научной основы. 
В 1987 г. она поступила, а в  
1990  г. окончила аспирантуру 
научно-исследовательского 
института дошкольного 
воспитания Академии пе-
дагогических наук СССР 
(г. Москва). В апреле  
1991 г. защитила кандидат-
скую диссертацию «Игра 
как средство формирования 
осознанного отношения к 
природе у детей дошколь-
ного возраста» под научным 
руководством доктора педа-
гогических наук Светланы 
Николаевны Николаевой. 
Потом в своей профессио-
нальной деятельности Ири-
на Анатольевна уже сама 
для многих своих учеников 
и коллег станет примером 
в ответственном подходе к 
делу, кропотливости науч-
ной работы, человеческого 
участия во многих важных 
вопросах и ситуациях. Об 
этом свидетельствуют мно-
гие полученные результаты. 
С благодарностью вспоми-
нает Ирина Анатольевна и 
заведующего лабораторией 
игровой деятельности, док-
тора психологических наук 
Светлану Леонидовну Но-
воселову, за поддержку и 
помощь в выполнении 

научной работы. Незабы-
ваемым осталось общение с 
академиком Н.Н. Поддьяко-
вым, докторами наук, про-
фессорами Л.А. Венгером, 
В.В. Давыдовым, Р.С. Буре, 
Ф.А. Сахиным и многими 
другими учеными, общение 
с которыми позволило по-
лучить профессиональные 
и жизненные уроки.
Особой вехой является ра-

бота Ирины Анатольевны в 
должности декана факуль-
тета педагогики и психоло-
гии детства – 26 лет ответ-
ственного, многопланового, 
честного труда. Задания и 
поручения, организация и 
руководство, участие и под-
держка – для многих, кто 
учился и учится, работал 
и работает на факультете 
Ирина Анатольевна Кома-
рова – выдающийся Про-
фессионал, Личность, Че-
ловек. Сведения об Ирине 
Анатольевне Комаровой 
включены в энциклопедию 
«Женщины Беларуси». А 
личностные качества и че-
ловеческое участие остав-
ляют самый позитивный 
отклик в душе каждого, кто 
знает Ирину Анатольевну 
Комарову.
В.В. Ясев, проректор по 

учебной работе: С Ириной 
Анатольевной мы знакомы 
со студенческих лет. Самое 
важное, с моей точки зре-
ния, что можно о ней ска-
зать: настоящий друг. В чем 
это проявляется? Прежде 
всего, в надежности. Она 
тот, кто будет рядом, когда 
есть проблемы, когда боль-
но и когда нужна помощь. 
Мы не всегда соглашаемся 
друг с другом, но она всег-
да видит и понимает иную 
точку зрения. Ирина Анато-
льевна, поздравляю от всего 
сердца со значимой датой! 
Желаю радостных, счастли-
вых, здоровых и долгих лет! 
Пусть душа поет, мудрость 
копится, глаза сияют! 

В.В. Шутов, декан фа-
культета физического вос-
питания: С Ириной Ана-
тольевной я знаком более  
40 лет. Хотя сказать «зна-
ком» – не сказать ничего!
Студенческая юность, ком-

сомол… Замечательное вре-
мя, когда впереди вся жизнь, 
открыты все пути-дороги и 
всё по плечу! Наши факуль-
теты дружили; мы вместе

учились, трудились в строй-
отрядах, ходили в турпохо-
ды, соревновались – кто бы-
стрее и лучше… И совсем 
неважно было первенство, 
когда неизменно побежда-
ла дружба! И всегда я видел 
Ирину Анатольевну весе-
лой, задорной, неунываю-
щей – такой, каким должен 
быть настоящий лидер! И в 
эту прекрасную юбилейную 
дату я желаю Вам, Ирина 
Анатольевна, не считать 
года, а заглядывая в про-
шлое, черпать в нем только 
юношеские устремления и 
оптимизм, с которыми Вы 
неизменно идете по жизни! 
Пусть приумножаются ра-
дость, энергия и здоровье!
А.В. Иванов, декан фа-

культета начального и 
музыкального образова-
ния: Ирина Анатольевна 
обладает уникальной хариз-
мой, которая основывает-
ся на доброте и душевной 
щедрости. Ее студенты и 
не подозревают, как она от-
стаивает их интересы, за-
щищает и тех, кто не всегда 
ведет себя правильно. Она в 
каждом человеке ищет хо-
рошее. Ирина Анатольевна 
воспитала много поколений 
педагогов. Она заслужила 
их любовь и восхищение. А 
для нас, коллег, она верный, 
надежный и добрый сорат-
ник. С юбилеем! 
О.О. Прокофьева, заве-

дующий кафедрой педа-
гогики детства и семьи: 
Большой заслугой Ирины 
Анатольевны является то, 
что, дав новое дыхание ка-
федре педагогики и методик 
дошкольного воспитания, 
она сохранила уважение к 
традициям и своим учите-
лям. Я сама была ученицей 
Ирины Анатольевны, благо-
даря ей получила путевку в 
научную жизнь, за что без-
мерно признательна. Мы 
всегда с нетерпением ждали 
ее лекций, она поражала нас 
не только профессиональ-
ной харизмой, но и своим 
внешним видом, была для нас 
иконой стиля. Мы гордимся ее 
успехами и хотим пожелать ей 
профессионального долголе-
тия и творческого процвета-
ния. 

Т.С. Дьячкова, заместитель 
декана по научной работе, 
доцент кафедры педагогики:

С Ириной Анатольевной я по-
знакомилась в 1999 году, когда 
поступила на факультет педа-
гогики и психологии детства. 
На протяжении всего обуче-
ния Ирина Анатольевна была 
для нас, студентов факультета,  
путеводной звездой. Ее лек-
ции я помню до сих пор: это 
что-то невероятно увлекатель-
ное, познавательное и очень 
талантливое! Спустя много 
лет своей трудовой деятельно-
сти, уже став кандидатом наук, 
я все-таки вернулась в «род-
ные пенаты», потому что меня 
пригласил сюда действительно 
родной, талантливый и просто 
замечательный человек – Ири-
на Анатольевна Комарова. И 
только сейчас я понимаю, по-
чему я не смогла ей отказать. 
Потому что теперь, работая 
под ее руководством, я чув-
ствую, что я дома…

Н.Ю.  Ясева, старший пре-
подаватель кафедры педа-
гогики детства и семьи:  В 
1984 г. мы заканчивали обу-
чение в институте. Одной из 
блестящих выпускниц, окон-
чившей институт с отличием, 
первой идущей по распределе-
нию из 75 человек была Ирина 
Комарова. Она оказывалась в 
центре всех событий, благо-
даря своим человеческим, 
интеллектуальным, организа-
торским и музыкальным спо-
собностям. В студенческие 
годы у Ирины ярко проявился 
интерес к науке, критичность 
мысли, стремление нести на-
учные идеи в практику. Она 
была активным участником ра-
боты студенческого научного 
общества на факультете: про-
водила экспериментальную 
работу на базе дошкольных 
учреждений города, выступала 
с рефератами на студенческих 
научно-практических конфе-
ренциях, курировала научно-
исследовательскую работу 
студентов младших курсов. 
Годы учебы на факультете на-
столько запали ей в душу, что 
любовь к родному факультету, 
гордость за его успехи в подго-
товке специалистов-дошколь-
ников согревают ее сердце и 
сегодня. 
Н.А. Забелина, специалист 
учебно-методического отде-
ла: Ирина Анатольевна Кома-
рова была куратором нашей 
студенческой группы с 1990 по 
1994 гг. Юная, красивая, весе-
лая, очень деятельная, с фон-
таном нетривиальных идей, 

увлеченная своей работой – та-
кой я запомнила Ирину Анато-
льевну. Она заряжала нас сво-
им энтузиазмом и любовью к 
профессии. Была внимательна 
и добра к каждому студенту. 

Е.Н. Бузук-Бушкевич, спе-
циалист по кадрам: С Ириной 
Анатольевной мы знакомы уже 
20 лет. Помню лето 1999 года, 
в кабинете декана дошкольно-
го (тогда еще) факультета меня 
встретила молодая, активная, 
доброжелательная женщина, 
которая с улыбкой на лице со-
общила мне, что я буду старо-
стой учебной группы и мне 
необходимо выступить с при-
ветственным словом на меро-
приятии, посвященном 1 сен-
тября. И мне не было страшно, 
так как от Ирины Анатольевны 
исходила доброжелательность 
и уверенность в том, что всё 
получится. Действительно, 
выступление было успешным. 
У Ирины Анатольевны есть 
отличительная черта: глубокое 
уважение к педагогам, уче-
ным, которые формировали и 
развивали факультет педаго-
гики и психологии детства, а 
также к своим выпускникам; 
она старается, чтобы они про-
должили свой педагогический 
и научный путь на родном фа-
культете, тем самым налажи-
вая преемственность поколе-
ний. Сегодня, когда мы вместе 
работаем в нашем университе-
те, я продолжаю ощущать со 
стороны Ирины Анатольевны 
поддержку и рада, когда могу 
ее оказать Ирине Анатольевне 
как декану, педагогу, человеку.

В.С. Бальцевич, пре-
подаватель Социально-
гуманитарного колледжа: 
Талант педагога заключается в 
умении передать знания друго-
му и в умении делать трудные 
вещи легкими. Ирина Анато-
льевна является именно таким 
педагогом. Я как сейчас помню 
нашу первую лекцию в 2014 
году. В аудиторию вошла Ири-
на Анатольевна, строго по-
смотрела, а затем улыбнулась, 
сделав это очень искренне и 
по-матерински. Моя жизнь тес-
но связана с этим удивитель-
ным человеком, уважаемым и  
мудрым наставником.

Е. А. Башаркина, 
заместитель декана 

по воспитательной работе ФПиПД
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1 декабря 2023 года факультет 
экономики и права МГУ име-
ни А.А. Кулешова отмечает 
свой 25-летний юбилей.
 Среди структурных подразде-

лений университета факультет 
экономики и права занимает 
одно из ключевых мест. Отно-
сительно непродолжительная 
история становления и раз-
вития факультета наполнена 
важными и содержательными 
событиями на пути к нынеш-
нему статусу юбиляра.
Свою историю факультет на-

чинает с создания специально-
сти «Государственное и муни-
ципальное управление» в 1998 
году на базе исторического фа-
культета. Именно в этом году с 
1 декабря 1998 года приказом 
ректора был учрежден эконо-
мический факультет. В 1999 
году качественно новый этап 
в развитии факультета озна-
меновался открытием новых 
специальностей «Правоведе-
ние» и «Социология». В том 
же году на заочном отделении 

началась подготовка студентов 
по специальностям «Государ-
ственное управление» и «Пра-
воведение», а уже 28 июня 
2001 года решением Совета 
университета факультет полу-
чил новое название –  «факуль-
тет экономики и права». 
В разные периоды деканами 

факультета являлись  канди-
дат экономических наук, до-
цент Анатолий Исидорович 
Канашевич, кандидат поли-
тических наук, доцент Алла 
Михайловна Сазонова, кан-
дидат политических наук, до-
цент Дмитрий Александро-
вич Роговцов. С августа 2022 
года факультет возглавляет 
кандидат юридических наук, 
доцент Андрей Витальевич 
Слепцов. В разное время на 
факультете трудились доктор 
философских наук, профессор 
И.И. Серова, кандидат фило-
софских наук, доцент М.А. 
Маленок  (с 1989 г. по 1998 г.), 
кандидат исторических наук, 
доцент А.П. Воронина, канди-

дат исторических наук, доцент  
Л.И. Федорова, кандидат фило-
софских наук, доцент В.Е. Фе-
доров, кандидат философских 
наук, доцент Р.В. Никульшина, 
кандидат исторических наук, 
профессор Н.М. Канашевич, 
кандидат политических наук, 
доцент Н.В. Вологина, кан-
дидат социологических наук, 
доцент Е.А. Ярошевич.  В на-
стоящее время продолжают 
работать доктор социологиче-
ских наук, профессор Н.Е. Ли-
хачев, доктор экономических 
наук, профессор Н.В. Маков-
ская, кандидат экономических 
наук, доцент Т.Ф. Балашова, 
кандидат политических наук, 
доцент Д.А. Роговцов, канди-
дат политических наук, доцент 
В.В. Ясев, кандидат юридиче-
ских наук, доцент Л.Ф. Лазу-
тина,  кандидат юридических 
наук, доцент Н.В. Пантелеева, 
кандидат юридических наук, 
доцент Т.А. Корень, кандидат 
социологических наук, доцент 
С.Н. Лихачева, кандидат эко-

номических наук, до-
цент Н.А. Осипенко.
Главная цель работы 

факультета – подго-
товка специалистов в 
юридической, эконо-
мической сфере и сфе-
ре социальных комму-
никаций. 
Сегодня на факуль-

тете существует каче-
ственная система под-
готовки специалистов, 
в ходе которой высшее 
образование получают 
почти 1000 студентов, 
в том числе иностран-
ных. На сегодняшний 
день в блок экономи-
ческих специальностей 
входят специальности: 
«Экономика и управле-

ние на предприятии», «Бизнес-
администрирование», «Ме-
неджмент», «Экономическая 
информатика» и «Управление 
информационными ресурса-
ми». К числу юридических спе-
циальностей относятся «Пра-
воведение» и «Экономическое 
право». Ведется подготовка 
специалистов с углубленным 
высшим образованием (маги-
стратура) по специальности 
«Юриспруденция», в том чис-
ле на английском языке. Также 
осуществляется обучение по 
специальностям «Социоло-
гия» и «Социальные коммуни-
кации». 
Как отмечает декан факульте-

та экономики и права, канди-
дат юридических наук, доцент  
А.В. Слепцов, в тече-
ние 25-летней деятель-
ности профессорско-
преподавательским составом 
факультета были созданы все 
условия для формирования 
экономической, юридической 
и социологической научных 
школ, которые развиваются в 
тесном взаимодействии.
Сегодня на факультете эконо-

мики и права профессорско-
преподавательский состав и 
студенты – «юристы», «эко-
номисты» и «социологи» –  
составляют «концентрат» яр-
ких и талантливых личностей.
Факультет гордится своими 

выпускниками, которые ши-
роко представлены среди уче-
ных, преподавателей учреж-
дений высшего образования 
Республики Беларусь, государ-
ственных служащих, судейско-
го корпуса, сотрудников орга-
нов прокуратуры Республики 
Беларусь, Следственного ко-
митета Республики Беларусь, 
органов нотариата и адвокату-
ры, представителей бизнеса и 
предпринимательства. Своей 

деятельностью они создава-
ли, расширяли и продолжают 
укреплять традиции высшего 
гуманитарного образования в 
университете и стране.
Научный потенциал кафедр 

факультета экономики и пра-
ва реализуется в различных 
сферах исследовательской 
деятельности. Профессорско-
преподавательский состав 
факультета осуществляет вы-
бор направлений в научно-
исследовательской деятель-
ности с учетом актуальной 
проблематики в экономиче-
ской, социальной и правовой 
сфере Республики Беларусь. 
Учебные программы юриди-
ческих, экономических специ-
альностей и специалистов по 
социальным коммуникациям, 
разрабатываемые сотрудника-
ми факультета, ориентирова-
ны прежде всего на решение 
практических задач, что по-
ложительно сказывается и на 
профессиональной подготовке 
востребованных выпускников.
В учебно-образовательной, 

научно-исследовательской, 
воспитательной деятель-
ности профессорско-
преподавательского состава и 
студентов факультета эконо-
мики и права всегда успешно 
сочетались лучшие традиции 
и открытия, преемственность 
и инновации. Вне всяких со-
мнений, 25-летний юбилей 
факультета экономики и пра-
ва станет еще одной знамена-
тельной вехой в его истории, 
истории успеха и новых свер-
шений, ведь девиз факультета 
гласит: «К успеху через зна-
ния!»

Т. А. Корень,  
заместитель декана по вос-
питательной работе ФЭиП

ФАКУЛЬТЕТ ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ ОТМЕТИЛ 25-ЛЕТИЕ 
Создание факультета ино-

странных языков стало на-
сущной необходимостью в 
90-е годы прошлого столетия, 
так как именно в то время в 
Республике Беларусь, встав-
шей на путь независимости 
и самостоятельности, значи-
тельно возросла потребность 
в специалистах, владеющих 
иностранными языками. На 
протяжении всего существо-
вания  факультета деканатом 
во главе с деканами (В.В. Ясев 
(1998–2008), Д.С. Лавринович 
(2008–2014), В.В. Старостенко 
(2014–2015), Ж.А. Барсукова  
(2015– по настоящее время)) 
создавались все условия для 
развития факультета, станов-
ления профессионального «Я» 
будущих специалистов, повы-
шения профессионального ма-
стерства преподавателей.

Опираясь на опыт предше-
ственников и продолжая их 
традиции, факультет и сегод-
ня демонстрирует успехи в 
учебной и профессиональной 
деятельности, в общественной 
жизни. 

По итогам 2023 г. А.К. Шев-
цова, заместитель декана по 
воспитательной работе, за-
ведующий кафедрой романо-
германской филологии, кан-
дидат филологических наук, 
доцент, стала победителем в 
номинации «Лучший препода-
ватель». Ю.А. Петрушевской, 
кандидату филологических 
наук, доценту кафедры теоре-

тической и прикладной линг-
вистики, как талантливому 
молодому ученому присужде-
на на 2024 г. стипендия Пре-
зидента Республики Беларусь.

Отдельного внимания за-
служивают успехи наших 
преподавателей в научно-
исследовательской работе, 
которая осуществляется не 
только в рамках ка-
федральных науч-
ных направлений. 
П р е п од а в ат е л и 
факультета при-
нимают активное 
участие в заявоч-
ных кампаниях, а 
также выступают 
в качестве руково-
дителей и испол-
нителей научных 
тем государствен-
ной программы 
научных исследо-
ваний «Экономика 
и гуманитарное 
развитие белорус-
ского общества», 
проектов Белорус-
ского республи-
канского фонда 
фундаментальных 
исследований, грантов 
Министерства образова-
ния Республики Беларусь  
(Е.Е. Иванов, А.К. Шевцова, 
М.В. Заблоцкая и др.)

На факультете сложилась и 
успешно функционирует одна 
из научно-педагогических 
школ университета – «Белару-

ская мова и яе сувязі з іншымі 
мовамі свету» (руководитель – 
доктор филологических наук, 
доцент Е.Е. Иванов).

Факультет является  органи-
затором нескольких научных 
мероприятий международно-
го уровня: Международной 
научно-практической   Интернет-
конференции «На перекрест-

ке культур: единство языка, 
литературы и образования», 
Международного научно-
практического онлайн-
семинара (вебинара) «Тео-
ретические и практические 
предпосылки подготовки по-
лилингвальных специалистов 
в УВО», Международной 

научной конференции «Вос-
точнославянские языки и ли-
тературы в европейском кон-
тексте».

На факультете созданы все 
условия для формирования 
гражданина-патриота, а так-
же реализации творческих на-
чинаний студентов. Неодно-
кратно студенты факультета 

становились победителями  
республиканского конкурса 
«Арт-вокация», университет-
ского конкурса профессио-
нального мастерства «Лучший 
будущий учитель», универси-
тетского конкурса «Звездный 
путь».

На праздничный концерт по-

здравить факультет пришли 
представители ректората, де-
каны факультетов, преподава-
тели, студенты и сотрудники 
университета. Среди гостей 
были выпускники факульте-
та разных лет и, конечно же, 
преподаватели, которые стоя-
ли у истоков создания нашего 
факультета. На мероприятии 
также присутствовали учащи-
еся средних образовательных 
учреждений г. Могилева.

Факультет имеет надежный 
фундамент – опыт, заложен-
ный предыдущим поколением. 
Здесь работают профессио-
налы своего дела, которые на 
высоком научно-методическом 
уровне обучают студентов 
тонкостям лингвистики и пе-
дагогической науки. Рядом с 
представителями старшего 
поколения уже трудятся их 
ученики. Факультет гордится 
своими выпускниками, пре-
данными в первую очередь 
делу образования подраста-
ющего поколения. 

За эти годы, наполненные 
совместным трудом, важны-
ми событиями и интересны-
ми встречами, преподаватели 
и студенты многое сумели 
сделать, многому научились, 
внесли свой посильный вклад 
в развитие нашего универси-
тета, стали большой дружной 
семьей. Значит, у факультета 
есть будущее!

Ж. А. Барсукова, 
декан факультета 

иностранных языков
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ЛИТЕРАТУРНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ: 
ПРИОБЩЕНИЕ К РУССКОЙ КУЛЬТУРЕ

7 декабря в рамках реа-
лизации проекта «Аудио-
визуальная литература как 
инструмент приобщения к 
русской культуре через изуче-
ние художественных текстов 
русскоязычных авторов Бела-
руси», поддержанного гран-
том фонда «Русский мир», 
состоялось мероприятие 
культурно-гуманитарной 
направленности «Литера-
турная конференция ново-
го поколения: приобщение 
к русской культуре». Его 
организаторами выступили  
Е.А. Болтовская, руководи-
тель научно-образовательного 
центра русистики, Е.И. Сер-
дюкова, заведующий кафе-
дрой славянской филологии, и  
А.В. Иванов, декан факульте-
та начального и музыкального 
образования.

С приветственным словом к 
присутствующим обратилась 
Н.В. Маковская, проректор 
по научной работе. В сво-
ем обращении она отметила 
стратегическую важность со-
трудничества университета с 
учреждениями общего сред-
него образования и подчер-

кнула, что мероприятия такого 
масштаба становятся доброй 
традицией для университета.

В выступлении декана 
историко-филологического 
факультета М.И. Матюшев-
ской прозвучало приглашение 
для одиннадцатиклассников 
участвовать в университет-
ских олимпиадах, а также 
обязательно рассмотреть наш 
университет в качестве буду-
щей альма-матер.

Декан факультета начального 
и музыкального образования 
А.В. Иванов подробно обо-
сновал культурный контекст 
проводимого мероприятия, ак-
туализировал значение русско-
язычной литературы Беларуси 
для современного литератур-
ного процесса.

Далее присутствующим 
были продемонстрированы 
мультимедийные проекты, 
подготовленные студентами 
МГУ имени А.А. Кулешова по 
творчеству русскоязычных ав-
торов, произведения которых 
входят в учебную программу 
по учебному предмету «Рус-
ская литература» для учреж-
дений общего среднего об-

разования с русским 
языком обучения и 
воспитания.

В рамках встречи 
было проведено два 
конкурса (конкурс 
чтецов «Единство 
славянских голосов» 
и викторина «Лучшие 
знатоки русского язы-
ка») среди учащихся 
6–7 и 10–11 классов. 
П р о н и к н о в е н н а я , 
вдумчивая деклама-
ция лирических про-
изведений покорила 
сердца членов жюри. 
Также гости универ-
ситета посетили Зал 
Славы, где педагог 
дополнительного об-
разования Л.В. Набо-
кова познакомила их с 
историей становления 

и развития нашего учреждения 
высшего образования, напом-
нив о том, что самым знаме-
нитым выпускником вуза яв-
ляется Президент Республики 
Беларусь А.Г. Лукашенко.

Завершающим аккордом 
«Литературной конферен-
ции нового поколения» стал 
праздничный концерт, под-
готовленный стараниями за-
местителя декана факультета 
начального и музыкального 
образования по воспитатель-
ной работе Ю.В. Аленько-
вой, преподавателя-стажёра  
Ю.А. Тереховой, доцента  
М.В. Атаян, старших пре-
подавателей Н.В. Дук и  
Н.А. Лазарьковой. Концерт 
стал логическим продолжени-
ем мероприятия, тесно соеди-
нив поэзию и музыку. Перед 
присутствующими выступил 
проректор по учебной рабо-
те В.В. Ясев. Будучи членом    
Союза писателей Беларуси, 
автором нескольких поэтиче-
ских сборников, он призвал 
школьников наслаждаться 
художественным словом, по-
стигать авторский замысел 
литературных произведений, 
дарить окружающим радость, 
читая стихотворения.

*  *  *

Постой, дружище, 
не спеши.
Пусть подождёт ещё 
квартира.
Прикосновение души
Дороже всех сокровищ 
мира.
По кромке будней суеты
Мы проторяем наши 
судьбы,
И песен шаткие мосты
Уводят нас из пустоты
К огням, палаткам, 
близким людям.

Скупая времени река
Выносит лодку на стрем-
нину.
И хорошо, что мы пока
Не можем жить наполо-
вину,
Но можем окна отворить,
Вдохнуть закат, потро-
гать звёзды,
И до рассвета говорить,
До хрипа петь, до дна 
любить,
И знать, что жить ещё не 
поздно.

Шаблон оконного стекла
Наутро двор очертит 
снова.
Найти бы время для 
тепла –
Для ноты, для штриха, 
для слова,
Чтоб солнца золотая 
дрожь
Плеснула охры клёну в 
крону,
Чтоб, глупый прекратив 
делёж
И честно заработав грош,
Легко отдать его Харону.

(2022)
Анатолий Папейко,

доцент кафедры теории и 
методики начального

 образования

Торжественное мероприя-
тие, посвященное закрытию 
третьего трудового семестра 
2023 года, прошло 16 ноября 
в Могилеве. В нем приняли 
участие около 200 человек: 
бойцы, командиры и комис-
сары студенческих отрядов, 
начальники штабов трудовых 

дел, руководители принима-
ющих организаций, предста-
вители горисполкома.

Как рассказала первый се-
кретарь городского комитета 
ОО «БРСМ» Анна Кравцо-
ва, в этом году в составе 204 
студенческих отрядов было 
трудоустроено более 2 тысяч 
ребят. Работа была организо-
вана по разным направлени-
ям: в экологических, сервис-
ных, сельскохозяйственных, 
производственных, медицин-

ГОРОДСКОЕ ЗАКРЫТИЕ 
ТРЕТЬЕГО ТРУДОВОГО СЕМЕСТРА

ских студотрядах. Выездные 
отряды трудились и в Белару-
си, и за пределами страны. Мо-
гилевские студенты работали 
на атомной электростанции в 
Островце, «Атланте», пред-
приятиях «Минскхлебпром», 
«Витебскхлебпром», Мин-
ском тракторном и Минском 

автомобильном заводах, Грод-
ненском мясокомбинате, НДЦ 
«Зубренок», в детских оздоро-
вительных лагерях.

К слову, только хорошее о 
работе студотрядов расска-
зали и сами бойцы. Для них 
это возможность и заработать, 
и получить дополнительные 
профессиональные навыки, и 
просто отлично провести вре-
мя. В доказательство – инте-
рактивные площадки, которые 
развернулись в фойе кинотеа-

тра «Родина» перед мероприя-
тием. Здесь ребята делились 
информацией о трудовых буд-
нях и насыщенной студотря-
довской жизни после работы.

Итогом мероприятия, да и 
всего трудового семестра, 
стало награждение лучших 
студенческих отрядов, шта-

бов трудовых дел учреждений 
образования, командиров и 
комиссаров, субъектов хозяй-
ствования, принимающих сту-
денческие отряды.

Лия Зайцева, 
студентка 3 курса 

историко-филологического 
факультета 

Традиционным становится 
проект для самых активных 
представителей учреждений 
высшего образования.

«Молодёжная смена» уже  
3 года подряд собирает ребят с 
разных уголков нашей респу-
блики. 

В проекте принимают уча-
стие председатели студенче-
ских советов университетов 
нашей страны.

Цель «Молодёжной смены» –  
развитие у участников навы-
ков группоориентированного 
поведения и межличностного 
общения, проектной деятель-
ности, деловых и лидерских 
качеств, активной личностной 
и гражданской позиции.

22 декабря «Молодёжная 
смена» прошла на базе Ми-
нистерства образования Ре-
спублики Беларусь. Были под-
ведены итоги работы за 2023 
год, ужесточены требования к 
региональным координаторам, 
определены цели и задачи на 
2024 год, актуализирован со-
став комитета Совета.

Заместителем председателя 
Общественного республикан-
ского студенческого совета 
при Министерстве образова-
ния Республики Беларусь была 
избрана студентка 3 курса 
историко-филологического 
факультета, председатель сту-
денческого совета МГУ имени 
А.А. Кулешова Лия Зайцева.

Наш корр.

В завершении встречи со-
стоялась церемония награж-
дения победителей проведён-
ных конкурсов.

Смолякова Яна, учащаяся 
ГУО «Средняя школа № 21 
г. Могилёва»: «Я очень лю-
блю читать, особенно сти-
хи. С ними я выступаю на 
различных конкурсах, и не-
безуспешно. Стихотворение, 
которое я прочла сегодня, 
называется “Русской речи”. 
Его автор Константин Ни-
колаевич Михеев. Это очень 
сложное, но очень понятное 
для меня произведение. Ещё 
я воодушевилась тем, что в 
зале было так много ребят, 
любящих поэзию.

Само мероприятие было 
необычным, а победа в кон-
курсе вдохновила меня стре-
миться к новым высотам. А  
концерт – это просто волшеб-
ство! Я сама занимаюсь и му-
зыкой, и вокалом. Все студен-
ты, которые выступали, мне 
очень понравились, так что 
МГУ имени А.А. Кулешова – 
лучший вуз Могилёва».

Е. И. Сердюкова,
 редактор газеты
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Человек, принимая решения, 
осознанно или неосознан-
но руководствуется своими 
внутренними установками и 
ценностями. Именно то, что 
сформировалось в детском 
возрасте и закрепилось в ка-
тегориях «это хорошо», а «это 
плохо», определяет всю после-
дующую жизнь человека.

Сложно переоценить значе-
ние тех внутренних ценно-
стей, или «маячков» добра и 
зла, радости и печали, пози-
тива и негатива, которые, как 
кирпичики, встраиваются в 
психику человека и выступа-
ют опорой в его жизни. Однако 
у каждого из нас уникальный 
опыт детства. И, к сожалению, 
не всегда он положительный. 
Что же делать, если человек 
признает потребность в из-
менении своих «базовых на-
строек»? В психологии есть 
методика изменения ограни-
чивающих/негативных убеж-
дений. Трансформировать 
негативные установки – это 
уже элементарная ментальная 

гигиена.
Предположим, Вы обнаружи-

ли у себя негативные установ-
ки, которые не позволяют вам 
реализовать свой потенциал в 
личной жизни, карьере или лю-
бой другой сфере. Рассмотрим 
схему работы на конкретном 
примере. Будем трансформи-
ровать негативную установку 
«У меня не получится».

Вам необходимо ответить на 
несколько вопросов (лучше 
делать это письменно):

 1. В каком возрасте, при ка-
ких обстоятельствах появи-
лась эта установка и/или от 
кого Вы впервые услышали 
эти слова?

 2. Почему/зачем этот чело-
век произносил эти слова или 
говорил их Вам? Чем он руко-
водствовался?

 3. Какое отношение опыт 
другого человека может иметь 
к Вам и Вашей жизни? Отме-
тим, что личный опыт – это 
субъективный контекст. И Вам  
непросто встроиться в него.

 4. «У меня не получится» – 

это генерализация: там, где 
есть «не получится», там есть 
какая-то конкретная история, 
где у кого-то не получилось. 
Были большие ожидания и на-
дежды в отношении кого-то 
или чего-то, но они лопнули, 
как мыльный пузырь. Отсю-
да разочарование и обесце-
нивание: «Я не справился». А 
значит, снова субъективный 
контекст. И этот человек, вы-
ражаясь метафорически, дает 
Вам свою одежду вместе с 
тем негативным опытом, кото-
рый сформировался у него. Но 
только Вам решать, принимае-
те ли Вы этот «подарок».

 5. Эти осознания естествен-
ным образом ставят установ-
ку под сомнение и наводят на 
мысль: «Неужели у меня не 
получится? Ведь есть и те, ко-
торые достигли своей цели!»

 6. Формулируете и обосно-
вываете новую установку.

Например: «У меня получит-
ся. Я справлюсь и достигну 
цели. Я смогу».

 7. Интегрируете новые зна-

ния и навыки в свою обыден-
ную жизнь. Меняйте мыш-
ление и получайте новые 
результаты.

Еще одной важной опорой 
для человека является жизнен-
ный опыт и профессионализм.

К сожалению, часто люди 
склонны обесценивать себя и 
свои заслуги. Эта позиция не 
принесет положительных эмо-
ций и продуктивности в жизнь 
человека. Возникает законо-
мерный вопрос: «Как чело-
веку поверить в себя и в свои 
силы?»

Есть одно простое, но весьма 
результативное упражнение, 
суть которого заключается в 
том, чтобы присвоить себе 
собственные достижения. Ре-
комендуется выполнять его 
письменно и время от времени 
возвращаться к списку своих 
достижений. У каждого этот 
список будет носить личный 
характер. Например, выполняя 
упражнение, Вы вспомните о 
том, как в детском саду прочи-
тали стихотворение на утрен-

нике, или о том, что во время 
учебы в школе Вы неодно-
кратно становились призером 
олимпиад. Не оценивайте ту 
информацию, которая всплы-
вает в памяти, просто записы-
вайте ее. После того, как спи-
сок будет составлен, вернитесь 
в его начало и произнесите 
вслух каждое достижение. 

Когда человек убежден в сво-
ей ценности, помнит о своих 
талантах и навыках, ему и в го-
лову не придет надолго подда-
ваться унынию. И чем больше 
опыта за плечами, тем крепче 
внутренний «стержень», осно-
ванный на чувстве собствен-
ного достоинства.

Работа со своим детским 
опытом, трансформация огра-
ничивающих убеждений, ин-
теграция новых навыков в 
повседневность, изменение 
мышления – всё это способ-
ствует укреплению самоцен-
ности и получению качествен-
но нового уровня жизни.

Е. И. Сердюкова,  
редактор газеты

25 ЛЕТ ФАКУЛЬТЕТУ ЭКОНОМИКИ И ПРАВА: ИНТЕРВЬЮ С ПРЕПОДАВАТЕЛЯМИ
Факультет экономики и пра-

ва празднует в этом году свой 
двадцать пятый день рожде-
ния. Открытый 1 декабря 1998 
года, он пережил много ново-
введений. 
Лихачев Николай Егорович, 

доктор социологических наук, 
и Балашова Тамара Федоров-
на, кандидат экономических 
наук, откликнулись на просьбу 
дать интервью, в котором по-
ведали об изменениях в уни-
верситете за годы их работы, 
а также о том, чем отличаются 
студенты разных поколений. 
О преподавательском опыте, 

социологии в Беларуси и моло-
дежи

– Николай Егорович, как 
думаете, сильно ли поменял-
ся факультет с начала Ва-
шей работы и по сей день? 
С одной стороны, 25 лет, ко-

нечно, еще возраст молодости, 
а с другой стороны, четверть 
века существования дает по-
вод подвести какие-то проме-
жуточные итоги. Что сделано 
за эти годы? Я, как и другие 
ветераны нашего факульте-
та, стоял у истоков создания 
ФЭиП. И считаю его большой 
заслугой постоянную работу 
над открытием новых специ-
альностей. Это огромная ор-
ганизационная, методическая 
работа коллектива препода-
вателей, сотрудников факуль-
тета. В частности, на кафедре 
политологии и социологии 
была начата подготовка спе-
циалистов по социологии в 

1999 году, по социальным ком-
муникациям в 2021 году. Наши 
выпускники работают в управ-
ленческой сфере, системе со-
циальной защиты, бизнесе, 
научных организациях. Среди 
моих бывших студентов четве-
ро уже являются кандидатами 
социологических наук. Из зна-
чимых изменений стоит выде-
лить и факт улучшения техни-
ческого оснащения, условий 
работы на факультете.
– Можете ли Вы охаракте-

ризовать изменения, кото-
рые сейчас претерпевает со-
циология как наука?
Считаю, что многое мы по-

теряли, так как в образовании 
меньше внимания уделяется 
гуманитарным наукам: социо-
логии, политологии, демогра-
фии, этике. Однако подготовка 
высококвалифицированного 
специалиста невозможна без 
базовых знаний в области об-
ществоведения. К тому же по-
следние пять лет социология в 
Республике Беларусь развива-
ется медленно. Люди думают, 
что у социологов нет работы, 
поэтому им незачем готовить 
специалистов по этому направ-
лению. Но это не так. Пока су-
ществует общество, социологу 
есть чем заняться и чему нау-
чить. В социуме каждый день 
образуются новые явления, 
которые нужно исследовать. 
Без всестороннего изучения и 
учета общественного мнения 
невозможно устойчивое обще-
ственное развитие и прогнози-
рование его перспектив.
– Ваши научные работы ста-

новятся основой для обуче-
ния специалистов. Над чем 
работаете в данный момент?
Совсем недавно я работал над 

научной статьей о проблемах 
сельской молодежи. Населе-
ние – основное богатство лю-
бой страны, без него жизнь 
государства невозможна. Со-
кращение населения сельской 
местности происходит в пер-
вую очередь из-за его оттока в 
города. Люди стремятся най-
ти лучшую работу и условия 
жизни, постепенно забывая о 
местах, где родились. Дерев-
ня сейчас переживает отток 

молодежи, последствием ко-
торого может стать обеднение 
белорусского этноса. Нужно 
создавать новые рентабельные 
производства, строить жилье, 
расширять сферу бытовых 
услуг, улучшать уровень меди-
цинского обслуживания. Село 
вымирает, старые поколения 
уходят. Проблематика, свя-
занная с молодежью, волнует 
меня больше всего в данный 
момент.
– Что бы Вы посоветовали 

молодым людям, в том числе 
и студентам Вашего факуль-
тета?
Как я и говорил, я занимаюсь 

проблемами молодежи и мои 
наблюдения за ней таковы: 
молодежь чрезмерно увлечена 
использованием компьютера, 
что приводит к сокращению 
всех остальных видов деятель-
ности, ограничению общения 
с другими людьми. И зачастую 
молодые люди представляют 
себе жизнь в «розовых очках», 
а не как реальность, которая 
на самом деле есть. Поэтому 
я бы хотел посоветовать се-
годняшней молодежи по мере 
возможности быть реали-
стами и думать о своих пер-
спективах. Необходимо пом-
нить, что всё хорошо в меру.  
Компьютер – источник как 
полезной информации, так и 
способ проведения свободного 
времени. Но он не может стать 
заменой дружеским и семей-
ным отношениям, да и личные 
проблемы сам по себе он вряд 
ли решит. Развитию личности 
помогает чтение книг. Однако 
доходит порой до того, что я 
читаю студенческие работы и 
вижу, что они скачаны из Ин-
тернета. Предлагаю студентам 
на меня не обижаться, когда  я 
прошу сдавать рефераты, на-
писанные от руки: тогда хоть 
они читают то, что пишут или 
переписывают.
– Есть ли у Вас пожелания 

родному факультету?
В моем возрасте самое главное 

пожелание – это быть здоровы-
ми преподавателям и студен-
там. Безусловно, надо нашему 
факультету дальше развивать-
ся. Я предлагаю открывать 

новые специальности и воз-
вращаться к большей ориенти-
рованности на гуманитарные 
науки. Хотелось бы пожелать, 
чтобы преподавательский кол-
лектив оставался всегда друж-
ным, а студенческая молодежь 
была больше задействована 
в научно-исследовательской 
работе и общественно-
политической жизни. Желаю 
оставаться таким же динамич-
ным, молодым и творческим 
факультетом, как и раньше!
Об экономическом образова-

нии, истории ФЭиП

 

– Тамара Федоровна, какой 
Вы видите историю факуль-
тета?
История факультета начи-

налась с открытия на базе 
кафедры «Экономическая 
теория» специальности «Го-
сударственное и муниципаль-
ное управление» в 1998 году, 
которая начала подготовку 
специалистов-управленцев на-
ряду с Академией управления 
при Президенте Республики 
Беларусь. Выпускники этой 
специальности занимали и за-
нимают важные должности 
как в органах местного управ-
ления, так и в Министерстве 
экономики Республики Бела-
русь.
В 2004 году была открыта 

специальность «Экономика 
и управление на предприя-
тии», в 2006 году – специаль-
ность «Менеджмент», в 2013  
году – специальность «Бизнес-
администрирование».
История факультета – это 

прежде всего преподаватели, 

которые вложили много тру-
да, знаний и душевных сил в 
подготовку специалистов. На 
кафедре «Экономика и управ-
ление» долгое время работал 
бывший ректор нашего уни-
верситета Е.П. Кудряшов, в 
настоящее время успешно тру-
дится проректор по научной 
работе Н.В. Маковская. 
На нашей кафедре с 1998 года 

ведется фотолетопись собы-
тий, отражающих как учеб-
ную, так и общественную 
жизнь преподавателей и сту-
дентов экономических специ-
альностей факультета.
– Как бы Вы описали 

студентов-экономистов «ста-
рого» и «нового» поколения?
Во-первых, раньше студентов-

экономистов было значитель-
но больше. В настоящее время 
их количество определяется 
спросом на новые специаль-
ности («Управление информа-
ционными ресурсами», «Эко-
номическая информатика»), 
которые были открыты в по-
следние годы.
Есть еще одно отличие в сту-

дентах, которое мне очень нра-
вится: студенты сейчас более 
мотивированные, много рабо-
тают и активно развиваются. 
Объясняется это тем, что бюд-
жетников в это время больше, 
следовательно, больше тех, 
кто действительно заинтересо-
ван в своей профессии. 
– Что Вы хотели бы поже-

лать родному факультету?
Активной, инициативной и 

любознательной молодежи, 
заинтересованной в жизни и 
процветании факультета. Ребя-
та сейчас стараются, и их нуж-
но поддерживать. Хотелось бы 
пожелать и появления на кафе-
драх молодых преподавателей, 
которые смогут увлечь своим 
примером современных сту-
дентов. 

Беседовали Алина Кажуро и 
Алина Аксёненко, 

студенты 1 курса историко-
филологического факультета


